
———记北京城建住总集团项目劳务专员闫旭东
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用心用情用力服务首都建设者
□本报记者 刘欣欣

10月9月， 中国工会第十八次全国代
表大会在北京开幕。 2002名代表中， 有一
位代表身着北京城建集团绿橘工装， 格外
显眼， 他是来自北京城建住总集团施工一
线的项目劳务专员闫旭东。

“作为一名建设者， 能为首都的发展
贡献自己的力量， 我感到无比自豪。 看着
一座座建筑拔地而起， 其中也有我的努力
付出， 我感到无比欣慰和充实。” 闫旭东
说。

坚守， 一份建筑人的情怀

2018年， 闫旭东加入北京城建住总集
团大家庭， 在顺义大数据项目任职劳务专
员。 半年后，因工作能力突出，被调到通州
区首寰度假酒店项目。 该酒店是北京环球
度假区的重要组成部分， 项目规模体量较
大，对于闫旭东来说，在劳务管理与工人服
务方面，都面临着全新的考验。尤其是2020
年新冠疫情发生后，他的工作压力剧增。

2020年春节后， 项目部按照公司党委
的部署， 统筹抓好疫情防控和复工复产。
闫旭东和同事们开始紧张有序地组织劳动
力返场， 各分包企业接到任务后， 全力组
织人员返京。

“工人返场后，需要进行轨迹追溯、核
酸检测、台账登记、隔离观察、防疫培训等，
都完成后，还需要录入实名制系统。 ”回忆
起当时的情景， 闫旭东打开了话匣子，“我
的岗位是最前端， 如果我没有帮助工人录
入系统，工人就无法进入施工现场，这要求
我必须做到快、细、准，不仅要筛查来自高
风险地区的人员 ， 还要尽快完成系统录
入。 ”

闫旭东开启了两点一线的生活， 每天
都很忙碌 。 那段时间项目平均每日返场
200余人， 闫旭东同一套程序要重复200余
次。 随着返场人数逐日大幅递增， 忙碌一
天下来， 闫旭东已是疲惫不堪。

期间， 闫旭东在库房取防疫物资时，
不慎划伤了脚踝， 导致右脚无法走路， 只
能每天单腿蹦到闸机处。 所有人都劝他歇
一歇 ， 但闫旭东依然选择坚守 ， 他说 ：
“如果我休息了， 接手的人就要从头学习
这套流程， 可能会影响项目进度。 越是这
种关键时刻， 我越不能掉链子、 拖后腿。”

依靠着这股子执着坚韧和全体项目员

工的协同配合， 首寰度假酒店项目因疫情
防控和复工复产表现突出 ， 综合管理达
标， 作为全市建筑工程施工人员返场人数
第一的项目， 被北京市住建委通报表扬，
闫旭东本人也受到集团公司表扬。

暖心，一份“娘家人”的关怀

为更好服务首都建设者， 依托住总集
中劳务管理及劳务保障优势， 住总集团工
会联合7家外施企业成立建筑业首个国有
企业外施企业工会联合会， 依托外施工会
平台， 开展职业教育、 素质提升、 困难帮
扶、 暖心关怀等服务保障工作， 施工一线
劳务专员被赋予了工会 “娘家人 ” 的使
命。

“在我看来， 劳务专员就是要服务保

障每名建设者。 进场时要帮
他们录入信息， 在场时要保
证他们的安全， 要替工人解
决所有后顾之忧， 让大家能
踏踏实实工作。” 在介绍自
己本职工作时， 闫旭东说，
成为一名合格的 “娘家人”，
是他一直以来的工作目标。

首寰度假酒店项目顺利
竣工后， 闫旭东跟随团队转
战密云檀营项目。 为了加强
在施项目疫情防控与职业素
质提升， 住总集团加大对农
民工夜校的管理， 由住总外
施工会联合住总培训中心制
定培训计划， 项目部负责具
体实施。

作为工人的 “娘家人”，
闫旭东展现出自己暖心的一
面。 职业素质提升培训时，
焊钳专业毕业的闫旭东作为
讲师， 为刚入行的工人讲解
技术重点， 与老师傅探讨焊
接技术。 疫情防控培训后，
闫旭东将相关知识点打印出
来， 贴到工人生活区、 洗漱
间、 食堂， 让工人能反复学
习。

疫情防控期间， 工人生
活有诸多不便， 为了更好地
了解工人实际诉求， 闫旭东

经常到工人宿舍转转， 跟工人聊聊家常。
一天下工后， 闫旭东如往常一样来到

工人宿舍， 看到５０岁的木工李师傅愁容满
面， 闫旭东立刻上前询问。 原来， 去年项
目组织工人免费体检， 李师傅参加体检发
现血压异常 ， 就在老家医院开了点常备
药， 结果回来的时候着急忘了携带， 这一
下子愁坏了李师傅。 闫旭东一面安抚李师
傅， 一面思考解决问题的办法。

“当时我第一时间想到的是， 是否还
有其他新进场工人存在这类情况， 或者来
了一阵的工人常备药是否快吃完了。” 闫
旭东回忆说： “所以我赶紧统计了一下所
有工人的情况， 得知除了李师傅， 还有两
位一个月前进场的工人， 药马上吃完了。
我与项目书记汇报之后 ， 书记联系了药
店 ， 第二天一早就送来了大家需要的药

品。”
谈及当时的情况， 闫旭东觉得都是本

职工作。 “就是因为时刻跟工人在一起，
所以才能第一时间了解工人们的情况。 大
家非常信任我， 遇到困难愿意跟我说， 所
以我也必须不遗余力地去帮助他们。”

奋进， 一份年轻人的赤诚

因项目综合成绩优秀 ， 闫旭东 所 在
项目部被住总外施工会推 荐为北京城
建集团素质提升站试点单位之一， 他负
责配合项目书记 开 展 职 业 素 质 提 升 行
动 。 住总外施工会定期为项目提供学习
资料、 培训课程等， 邀请安全、 急救讲师
到项目进行授课。

为了带动身边的工人一起学， 闫旭东
与有学习意愿的工人组成学习互助小组，
从技能技巧到安全法规， 休息时大家聚在
一起讨论， 工作中大家将所学运用到实践
里。

“当今社会， 知识更新加快， 知识经
济时代对劳动者的素质提出了更高要求，
只有不断学习充电， 才能更加胜任岗位工
作， 不被社会淘汰。” 他说。

正是靠着这股钻研劲和上进心， 闫旭
东的专业技能快速提升， 工作成绩得到了
认可 。 2023年 ， 在住总集团组织开展的
“党建+安全” 知识竞赛中， 闫旭东与两
名工人组队取得了优异成绩 。 在住总集
团组织密云区域劳务管理专项培训中，
他担任培训员， 向其他兄弟单位讲解劳务
知识、 分享工作经验。 他还多次获集团、
公司先进个人荣誉称号。

2023年， 闫旭东成为中国工会第十八
次全国代表大会的一名代表， 代表首都一
线建设者见证这场全国亿万职工的盛会。
会上， 闫旭东提出 《关于加强对建筑业一
线作业人员技能培训》 的提案， 希望各级
政府 、 工会 能 加 大 对 施 工 一 线 作 业 人
员的关心关爱 ， 支持帮助一 线 作 业 人
员提升职业技能和素质 ， 建立专项资金
用于保障技能提升， 引导建筑业农民工
向产业工人转型升级 。 他说： “在施工
一线 ， 只有用心了解感受 ， 用情开展服
务， 用力解决问题， 才能成为工人信任的
‘娘家人 ’， 才能服务好每一名项目建设
者。”

消除安全隐患守护铁路通信安全
中国铁路北京局集团有限公司北京通信段业务指导米超：

□本报记者 彭程 通讯员 霍旺 姚勇

检查通信设备、 巡视线路、
走访线路周边群众、 开展路外安
全知识宣传……这些都是中国铁
路北京局集团有限公司北京通信
段北京车间业务指导米超日常的
工作内容。

“今年中秋、 国庆假期客流
很大， 咱们车间管内的线路会非
常繁忙， 对设备是一种极大的考
验 ， 大家一定要多上心 、 多预
想， 做好万全准备， 在确保节日
期间运输通道安全稳定的工作
上，不能马虎。 ”在中秋、国庆假期
前的班组交班会上， 米超对节假
日期间管内通信设备的巡视检查
和维护保养工作进行再三叮嘱。

“节假日期间， 临近铁路营
业线的一些单位或个人， 很可能
会进行铺设地面或者绿化作业等
施工， 铁路周边地下都埋设着铁
路光缆， 集中施工极有可能对这
些光缆造成损伤， 影响列车正常
运行。” 米超说， “所以必须经
常与施工主体进行沟通协调， 尽
最大努力消除风险源， 以确保设
备安全， 列车正常运行。” 在今
年中秋、 国庆假期期间， 米超做
的最多的工作 ， 就是 “磨嘴皮
子”。

米超对车间管内的传输网、
数据网、 数调、 接入网等设备的
维护管理工作了如指掌， 工作标

准始终不放松。
“米师傅的工作要求高， 在

工作上都是要求我们必须对管内
设备如数家珍， 并且掌握设备的
运行特点和设备的 ‘脾气秉性’，
尤其是对安全隐患， 毫不姑息，
发现一处， 就会立即组织我们商
议解决方案， 到现场解决处理。”
北京通信段北京通信工区一名职
工说。

“累是肯定的， 但对于我来
说， 每年保障假期运输， 能够为
旅客列车安全正点到达目的地出
一份力， 我就觉得我的工作很值
得， 并打心里感到自豪。” 米超
说。米米超超 （（后后））


